

**Viernes 7 de abril de 2023**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **PAN VE DE BUENA MANERA REFORMA ELECTORAL DEL IEEQ: LEONOR MEJÍA**

Por Diego Hernández

El Partido Acción Nacional (PAN) ve de buena manera la reforma electoral propuesta por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), que implicaría constituir que las candidaturas para alcaldías de algunos de los municipios más poblados sean exclusivas para mujeres para el proceso 2024, afirmó Leonor Mejía, presidenta del partido en la entidad; no obstante, apuntó que es un tema que aún se debe de someter a análisis. «En Acción Nacional festejamos este tipo de acciones a favor de las mujeres. Ya lo hemos visto y lo hemos aplicado el gobiernos estatales y municipales panistas el tema de la paridad de género. Sin duda estos bloques le dan más oportunidad de participación y de competitividad a las mujeres. Ya desde hace varias elecciones se aplican los bloques de competitividad, y el tema del bloque poblacional es algo que se está explorando», afirmó. En abril, el IEEQ, encabezado por Grisel Muñiz, tiene contemplado el ingresar este proyecto a la Legislatura para su eventual aprobación y ejecución para las votaciones del año que vienen. Sobre esta propuesta se conoce hasta el momento que las dirigencias del PRI y Acción Nacional estarían a favor. Esta reforma se dará con la intención que los partidos políticos no destinen candidaturas en municipios con mayor densidad poblacional a varones, cómo normalmente resulta en los procesos, sino que por ley tengan que destinar algunas de estas posiciones a mujeres, esto en favor de la paridad de género, qué es uno de los rubros en las que pone especial atención está dependencia. En caso de que prospere este proyecto en el Congreso, los partidos políticos tendrán que hacer un análisis fuerte dentro de su militancia para ver que perfil puede cumplir las características en estas demarcaciones de la zona metropolitana y no se incumpla la ley electoral local.

<https://presenciauniversitariauaq.com/pan-ve-de-buena-manera-reforma-electoral-del-ieeq-leonor-mejia/>

### **FUENTE DE EL MARQUÉS**

Esperan nuevo partido local. Está por resolver el IEEQ la solicitud de registro del nuevo partido local: Querétaro Seguro, el único de una decena de proyectos que habría cumplido con el grueso de requisitos de ley. Lo encabeza Connie Herrera, reconocida activista con más de 30 años de trayectoria política. Enhorabuena. (PA 1)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **N: VIDA CRISTINA**

Llama obispo Fidencio López a vivir de manera más entregada y servir al prójimo. (N, principal)

### **PA: QUERÉTARO PRIMERO EN EL ACOSO ESCOLAR**

Lidera nuestro estado el índice de hostigamiento con una prevalencia de 40.3% de las mujeres según la lista dada a conocer por el INEGI. (PA, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **CAPACITA IQM A MÁS DE OCHO MIL PERSONAS**

La directora del IQM, Marisol Kuri, dio a conocer que, durante el primer trimestre del año en curso, el organismo que representa ha capacitado a cerca de ocho mil 613 personas. (N)

### **INICIÓ DIF PROGRAMA ESTATAL DE DESPENSAS 2023**

Como parte de la estrategia “Nosotros Vamos” que tiene el Sistema Estatal DIF para acercar los servicios que la dependencia ofrece a los sectores de atención prioritaria, arrancó el Programa de despensas para personas sujetas de asistencia social o en estado de vulnerabilidad 2023, que consiste en entregarles apoyos alimentarios gratuitos y de forma bimestral. (PA, N)

**Viernes 7 de abril de 2023**

## **CAPACITAN A PRESTADORES DE SERVICIOS DE LA SIERRA GORDA EN TURISMO SUSTENTABLE**

Con el apoyo de la SECTUR, alrededor de 30 prestadores de servicios turísticos de la Sierra Gorda, acudieron a un taller de intercambio de experiencias exitosas en torno a la sustentabilidad dentro de las actividades turísticas. (PA)

## **NECESARIO AMPLIAR EL ACUAFÉRICO: VEGA RICOY**

Con la construcción del Acueducto III, el Acuaférico de Querétaro deberá ampliarse, sin embargo, las obras a desarrollarse se definirán una vez que se tenga la aprobación del proyecto por parte del gobierno federal. El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega, compartió que ante la transportación de mayor volumen de agua con la mega tubería que se planea y ante el crecimiento de la ciudad de Querétaro, será necesario ampliar la red de distribución y almacenamiento del líquido potable. (N)

## **CAPACITA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN A SUS FUNCIONARIOS**

El Sistema Estatal Anticorrupción Querétaro dio a conocer que la Secretaría de Educación del Estado de Querétaro logró completar exitosamente la capacitación Servidores Públicos Anticorrupción al 100% de su equipo de trabajadores, convirtiéndose así en la primera Secretaría del Poder Ejecutivo en lograr esta meta. (PA)

## **MUNICIPIOS**

### **LA ADMINISTRACIÓN DE LA CAPITAL OPERARÁ EL PARQUE BICENTENARIO**

El director del Parque Bicentenario, Francisco Castro, informó que se ha determinado que sea la propia administración de la capital quien opere este parque. El funcionario resaltó que ya se han sostenido reuniones con el alcalde Luis Nava y con el secretario de Finanzas, Francisco Martínez, para analizar esta suficiencia presupuestal del municipio para la contratación de personal, mantenimiento e incluso agregar nuevas atracciones. (PA)

### **CERCANÍA CON EL COMERCIO: BIBIANA RODRÍGUEZ**

Tras haber ingresado recientemente como titular de la secretaría de Gobierno de San Juan del Río, Bibiana Rodríguez, comentó que una de las principales acciones que llevará a cabo es el reunirse con representantes de los distintos sectores y autoridades auxiliares para atender a cada una de sus necesidades. (N)

### **ENTREGA TOÑO MEJÍA VEHÍCULOS UTILITARIOS**

El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía, encabezó la entrega de vehículos utilitarios. Indicó que, gracias al buen manejo de las finanzas, es posible seguir realizando este tipo de acciones que coadyuvan a mejorar la calidad de vida de los ciudadanos y el desarrollo de este Pueblo Mágico. (N)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **QUERÉTARO, SEXTO LUGAR NACIONAL EN GENERACIÓN DE EMPLEOS**

Al cierre de marzo, el estado de Querétaro se ubicó en la sexta posición a nivel nacional en generación de empleos, al registrar un total de 681 mil 441 trabajadores. De acuerdo con los registros del IMSS mantiene un promedio de 561 mil 517 trabajadores permanentes. (N)

### **HAY CAMINO PENDIENTE PARA GARANTIZAR LA IGUALDAD EN EL TRABAJO: FABIÁN CAMACHO**

Fabián Camacho, presidente de la CANACO, reconoció que hay tareas y camino pendiente para garantizar igualdad en las condiciones laborales, pero indicó que entre el 65 y el 70% de quienes colaboran en el sector terciario son mujeres. (N)

### **QUERÉTARO PRIMERO EN EL ACOSO ESCOLAR**

De acuerdo a la ENDIREH 2021 publicada en agosto del 2022 por el INEGI, Querétaro encabeza los índices de hostigamiento escolar con una prevalencia del 40.3% de mujeres que dijeron a lo largo de su vida haber sido



**Viernes 7 de abril de 2023**

víctimas y un 29.4% que la padecieron durante 2021, seguido por el Estado de México con el 36.6%; Colima con 36.3%, Ciudad de México con 36% y Morelos con el 30.8%. En la entidad se tiene un registro de 367 mil 182 mujeres de 15 años y más que a lo largo de su vida escolar, sufrieron algún tipo de violencia en los planteles. (PA)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### FUEGO AMIGO

La primavera queretana. La primavera queretana y el súper peso hacen juego en el paisaje de nuestro Centro Histórico. Pero como en este mundo nada es gratis, tenemos que soportar el calorón acentuado por el cambio climático. Por cierto, hoy es el día de la Procesión del Silencio. No se la pierdan. (PA 1)

### TABLERO

Por Sergio Venegas Alarcón

Medio siglo. En la Semana Santa de 1973, hace 50 años, recién fundado el periódico Noticias, aquél joven aprendiz de reportero tuvo (entre sus primeros trabajos) el privilegio de entrevistar a don Salvador Septién (1886-1978) a quien la queretanidad ya declaró santo por muchos milagros probados que el Vaticano, conforme a sus dilatados tiempos, todavía analiza. Tan profunda es la huella de este hombre de Dios, ex vicario de la Diócesis, que el IX obispo de Querétaro y hoy arzobispo de Durango, Faustino Armendáriz trae en su cartera una imagen suya, por considerarlo “muy ilustre y muy santo”. Y sí, se cuenta que sanaba a los enfermos y que las mujeres que no podían engendrar lo visitaban para que les impusiera las manos en el vientre. Una distinguida amiga nuestra fue a verlo, ansiosa de ser mamá. Tuvo siete hijos. Don Salvador nació en San Juan del Río. Fue secretario del obispo Alfonso Toriz, cura de la parroquia de Santiago, maestro de oratoria sagrada y teología dogmática en el Seminario Diocesano, vicario general de la Diócesis de Querétaro, canónigo y arcediano de Catedral. Al cumplir sus bodas de oro sacerdotales, el Papa lo nombró monseñor y protonotario. Nunca quiso salir de su estado y prefirió renunciar a mitras que le fueron ofrecidas. El autor de esta columna habló con don Salvador el 22 de abril de abril de 1973 y la entrevista se publicó al día siguiente, el lunes 23. Se advertía que era un hombre más allá de todo. En olor de santidad, diríase. Generoso, tolerante, dispuesto, atendió al inexperto reportero. “Es censurable –sentenció- que en los días santos se tomen actitudes que no están conformes con el recogimiento y la piedad” refiriéndose a las personas que preferían los paseos y fiestas, en días de oración. Estas fechas, continuó, están destinadas por la Iglesia para perfeccionar la conversión a mejor vida cristiana que se procura obtener mediante prácticas adecuadas durante la Cuaresma, especialmente en la recepción de los sacramentos, la penitencia y la comunión, todo lo cual debe disponer a la celebración de la Pascua. Salvador Septién irradiaba bondad. Déjeme que le cuente que años después de esa Semana Santa del 73, el 24 de febrero de 1980, el VII obispo, don Alfonso Toriz habló de su toma de posesión, celebrada el 17 de mayo de 1958 y surgió de manera natural el nombre de nuestro personaje y una anécdota con él. “Era, dijo, un Querétaro en el que las figuras de los señores Salvador Septién, Rafael Herrera y Ezequiel de la Isla daban un cariz especial al clero. Yo les guardo muchísima gratitud y tendré siempre con ellos una deuda muy grande. Eran las columnas que sostenían la vida cristiana de Querétaro”. El recuerdo de don Salvador Septién se hizo presente se días en la sala de la casa obispal. -Era un hombre de una gran presencia, de una gran personalidad. Una vez viajando nos paramos en Salamanca porque don Salvador quería sacar algo de la cajuela del coche. Le pedí que me permitiera hacerlo y cuando estaba en ello se acercó un señor y me preguntó: “¿de dónde es obispo el señor que está en el carro?”. “De Querétaro” le contestó Toriz. Tal era su personalidad. -BLANCAS Y NEGRAS- 2016. Ante la proximidad de la Semana Santa -que “es una propuesta de dolor, pero también de resurrección”- el IX obispo de Querétaro y hoy arzobispo de Durango Faustino Armendáriz Jiménez llamó a “no sacarle la vuelta a la Cruz e intensificar la oración en este mundo hedonista y a veces relativista, ignorante de que el camino de la felicidad no está en los horóscopos, sino en Dios”. Así lo manifestó el entonces pastor de la grey católica en entrevista, en la que calificó de muy ilustres y muy santos a la madre María Eugenia de la Santísima Trinidad González, fundadora del Instituto de las Hermanas Catequistas de María Santísima y al ilustre monseñor Salvador Septién Uribe. Recordó Faustino la visita del Papa Francisco y las tareas dejadas a los mexicanos, especialmente la de no caer en la peor tentación: la de la resignación y a propósito de la Procesión del Silencio, que hoy vuelve a las calles, invitó a no sacarle la vuelta



**Viernes 7 de abril de 2023**

a la cruz, a orar con objetividad y autocrítica, sin autocomplacencia. De negro absoluto, sólo roto por el alzacuellos blanquísimo y su cadena plateada, Faustino Armendáriz nos recibió en su casa, en donde este reportero entrevistó a sus dos antecesores: Alfonso Toríz y Mario de Gasperín. Ahora hablemos de política. Frente a Morena y sus aliados que hoy tienen el gobierno federal, la mayoría en el Congreso, más de 20 de estados, todas las encuestas a su favor y hasta el árbitro, la dirigencia nacional del PAN todavía anda viendo a quien postula para la presidencia de la República y con discusiones sobre si replica o no las alianzas con el PRI y el PRD en sus bastiones. En Querétaro el PAN ganó en el 2018 la gubernatura, los principales ayuntamientos y la mayoría en el Congreso, de la mano de Mauricio Kuri que no estará en la boleta del año próximo, mientras Morena tiene ya su terna de presidenciables y alianza nacional con el PT y el Verde. Independientemente de lo que decidan las cúpulas, los aspirantes se mueven para las posiciones federales y locales. Por Morena la disputa vuelve a ser entre el senador Gilberto Herrera y Santiago Nieto, además del diputado Ricardo Astudillo que está en la alianza nacional. De mujeres destaca la ex coordinadora de la bancada guinda en el Congreso del Estado y actual representante de SEMARNAT, Paloma Arce, pero ella quiere buscar la alcaldía capitalina. Así que tenga en cuenta a Beatriz Robles, Fabiola Larrondo, Carmen Gómez, Patricia González y la excandidata a gobernadora Celia Maya. De Acción Nacional se menciona a los presidentes municipales Luis Nava, Roberto Sosa, Enrique Vega y si se deciden Rogelio Vega o Mario Ramírez del equipo del gobernador Mauricio Kuri. ¿Mujeres? Ana Paola López, Sonia Rocha y Marcela Torres. Se descarta Lupita Murguía, la panista queretana de mayor trayectoria, porque buscará la presidencia municipal de Querétaro. Mientras tanto ya circula entre los partidos políticos el proyecto de iniciativa de Ley Electoral del Estado de Querétaro, que derogaría la de 2020 y garantizará una mayor participación de las mujeres que, para empezar, encabezarían las candidaturas de los partidos en tres de los seis municipios más poblados. La próxima semana habrá reunión para escuchar opiniones de los representantes partidistas. Ya informaremos. -EL HISTORIETARIO- Era 1946. Como usted sabe, le habría dicho al gobernador Agapito Pozo el encargado de ajustar las listas federales, se escogerán dos candidatos al Senado. Uno será para el señor presidente de la República (Miguel Alemán) y el otro para usted. El mandatario queretano juzgó equitativa y razonable la propuesta. No habiendo objeción remató el mensajero presidencial: “El del presidente es Gilberto García y el de Usted... ¡Eduardo Luque Loyola! La política era así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Alerta. “Hay riesgo de fraude electoral” dijo la senadora y ex presidenta nacional del PRI Beatriz Paredes, al proponer un método abierto para elegir candidata o candidato a la presidencia por la alianza de oposición. Lunes 3 de abril de 2023. ¿Usted cree? -JUGADA FINAL- “Da mucho coraje”. A los anayistas que ven la posibilidad de quedarse sin ninguno de los municipios de la zona metropolitana, un corajudo ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2)

### **EL ALFIL NEGRO**

Para dar y... Querétaro tiene para dar y repartir templos que, en días como ayer, todos se veían pletóricos con olores de hierbas frescas y pabito. Por desgracia en otras ciudades y comunidades el olor es a pólvora y muerte. (N)

### **TRÁGICA SEMANA**

Querétaro sigue siendo un oasis en medio de un país convulsionado por la violencia, que ni siquiera en los días santos, conmemorados en el mundo católico, pueden tener tregua y en esta época de abrazos, vemos puros balazos. Este México que padecemos todos está en el top ten de homicidios dolosos contra defensores de derechos humanos, junto con Colombia que acumuló en lo que va de 2023, 186 asesinados, Ucrania país en guerra, suma 50, México alcanzó los 45, Brasil 26 y Honduras 17, lo que acumula el 80% de los homicidios dolosos contra ombudsman en el mundo (datos tomados de Front Line Defenders, publicados en El Economista). De los 401 asesinatos contra defensores de derechos humanos México tiene la triste cifra de 45, el 11.22%. La Semana Mayor, tiempo de reflexión en algunas zonas y estados es lo contrario: Morelos con 17 homicidios, balaceras en plena luz del día y bloqueos en la carretera hacia Acapulco dejando pérdidas millonarias. En el arranque de Semana Santa hubo 266 asesinatos, 88 por día y tan solo el 31 de marzo los estados de Veracruz, Chiapas, Morelos, Guerrero y Guanajuato tuvieron 105 asesinatos. Guanajuato el viernes pasado tuvo un registro de 17 homicidios dolosos. Ante este panorama, es de reconocerse la importancia que le está dando el gobernador Mauricio Kuri a la seguridad, al igual que todos los alcaldes de los 18 municipios y los programas implementados como al blindaje para toda la entidad, presencia de la PoEs, para coadyuvar con las Secretarías de Seguridad Pública Municipales. Pero este es un trabajo coordinado, en el que mucho

**Coordinación de Comunicación Social 4**



**Viernes 7 de abril de 2023**

tiene que ver la eficiencia de la FGE, que mantiene un alto promedio en la resolución de casos; el trabajo de la PID; la Policía Cibernética y la colaboración estrecha con las fuerzas federales como la 17/a Zona Militar. En Querétaro se ha entendido que es un ejercicio comunitario, que la sociedad debe participar, que debe tomar las calles y las plazas y jardines y en eso la educación, la cultura y los esfuerzos municipales por traer eventos masivos ha sido fundamental para vivir, aún, como vivimos. Atención a las mujeres, la creación de la Universidad de las Mujeres en el municipio de Querétaro, el trabajo del DIF estatal y los municipales, el haber dado la cara durante la pandemia y seguir apoyando a quienes lo necesitan. Sacar a los niños de los cruceros, atender los condominios, iluminar los puntos oscuros, pavimentar, reconstruir parques y jardines, construir canchas deportivas, todo eso se enumera rápido, pero se trabaja muy arduamente para conseguirlo. Por esto y más la gente viene a Querétaro, pueden caminar tranquilos y con seguridad en las calles, sentarse en un restaurante a cielo abierto, disfrutar en una banca sin temor a ser baleados o asaltados. Aquí sí hay Semana Santa, aquí se respeta la vida y no podemos bajar la guardia. (N)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA